



UNA VEZ decidida la conformación de la **Cámara de Diputados** llegó esa época en la que los próximos legisladores comienzan a sacar sus credenciales... y a buscar en qué comisiones se van a acomodar.

Y AUNQUE es algo que ocurre cada tres años, en esta ocasión puede resultar especialmente relevante quiénes encabezarán algunos de esos grupos de trabajo.

ES EL CASO de la **Comisión de Puntos Constitucionales**, que actualmente preside el morenista **Juan Ramiro Robledo** y por la que pasan todos los proyectos de modificación de la Carta Magna mexicana.

CON TODO y que los diputados salientes de la **4T** les van a dejar ya aprobadas a los nuevos legisladores de su movimiento las iniciativas de **reformas constitucionales** de **Andrés Manuel López Obrador**, cualquier ajuste que sea aprobado por el pleno tendrá que pasar por sus manos.

Y SI ALGUNO de los dictámenes de la **reforma judicial, desaparición de autónomos**, incorporación de la **Guardia Nacional** a la **Sedena** es regresado a comisiones, van a necesitar operadores políticos con largo colmillo para procesar los cambios.

YA SE VERÁ quiénes son los elegidos para esa tarea ahora que habrá un nuevo sheriff en el pueblo con la llegada de **Ricardo Monreal** como coordinador de **Morena** en San Lázaro.

• • •

DICEN QUE el presidente del **PRI**, el campechano **Alejandro "Alito" Moreno**, promueve un recurso contra el senador electo **Manlio Fabio Beltrones** para impugnar ante el **INE** un supuesto rebase en el límite de gastos de campaña del sonorense.

LO SINGULAR del reclamo es que quien está presentando la queja es un personaje llamado **Luis Donald Coronado**.

SEGÚN esto, la razón de encargarle a esa persona que iniciara el procedimiento es que la firma engañosa del reclamante sea **Luis Donald C.**

SI ES ASÍ, de plano los pleitos entre priistas ya rebasan los límites no solamente de la decencia, también de la cordura.

• • •

QUIEN ya comenzó a conformar su gabinete es el gobernador electo de **Puebla**, el morenista **Alejandro Armenta**.

HACE unos días nombró como la próxima secretaria estatal de Movilidad y Transporte a la ex priista **Silvia Tanús**, quien renunció en enero a ¡más de 50 años! de militancia tricolor y dijo que se dedicaría a la consultoría política.

LO MÁS extraño es que, para marzo, la también diputada local poblana ya estaba apoyando a Armenta en su campaña.

NO HAY plazo que no se cumpla ni apoyo político que no se pague... ¿O cómo era el dicho?



FRENTE POLÍTICOS

1. Sarcasmo presidencial. El presidente **Andrés Manuel López Obrador** agradeció a sus adversarios por “portarse bien” durante su mandato. Durante un evento en Durango, gobernado por **Esteban Villegas Villarreal**, comparó a la 4T con las luchas históricas de México, pero subrayó que esta transformación es pacífica. Cero rebelión. Fiel a su estilo, **López Obrador** no perdió la oportunidad de bromear sobre los insultos que ha recibido, diciendo que su madre ya está en el cielo, inmune a las “mentadas”. Al final, deja claro que todo marcha según lo planeado. Los adversarios ni lo despeinan.

2. Compromiso vital. La futura presidenta **Claudia Sheinbaum** promete que el proyecto de Agua Saludable en La Laguna no se quedará a medias. Con la inauguración de la planta de bombeo en Lerdo, Durango, deja claro que seguirá trabajando codo a codo con los gobernadores priistas **Manolo Jiménez**, de Coahuila y **Esteban Villegas**, de Durango, y con el sector empresarial para asegurar que el agua potable de calidad llegue a cada hogar. Es ambicioso, pero **Sheinbaum** sabe que la infraestructura hídrica es clave para mantener la continuidad y eficiencia. Primero lo primero: la gente.

3. Sin titubeos. **Ricardo Monreal**, siempre en la jugada, no pierde tiempo y anuncia que la LXVI Legislatura arrancará con todo. El 1 de septiembre, Morena y aliados abrirán el debate con la reforma al Poder Judicial, una pieza clave en la agenda de **Andrés Manuel López Obrador**. **Monreal**, próximo coordinador en la Cámara de Diputados, ya tiene las prioridades claras: reforma judicial, derechos de los pueblos indígenas y la Guardia Nacional. Con la presidenta electa, **Claudia Sheinbaum**, respaldando estas reformas, Morena va con todo. El mensaje es que la Cuarta Transformación no piensa aflojar ni un centímetro. Agárrense.

4. Plop! El director de Materiales Educativos de la SEP, **Marx Arriaga**, está en el centro de una tormenta tras la revelación de los nuevos Libros de Texto Gratuitos para el ciclo escolar 2024-2025. Los docentes de inglés en secundaria alzan la voz por la decisión de utilizar libros hechos por la propia SEP, dirigida aún por **Leticia Ramírez**, en lugar de externos. El problema: omiten por completo lecciones de gramática, escritura y lectura en inglés. En su lugar, se enfocan en temas socioculturales sobre la lengua inglesa... ¡en español! **Irma Villalpando**, doctora en Pedagogía, fue una de las primeras en señalar este despropósito. Y no es *fake*...

5. Inquebrantable. **Manlio Fabio Beltrones** se niega a dejar de ser priista, aunque **Alejandro Moreno** lo excluya del grupo parlamentario. En su ADN, dice, sigue siendo del PRI, pero la realidad es otra: como **Beltrones** ya no encaja en el club de **Alito**. Como independiente, presidirá la Mesa de Decanos en el Senado, un cargo honorífico para un veterano de la política, con 42 años de trayectoria. A sus 71 años, manda un mensaje a sus colegas: mantengan la congruencia y sirvan al país, no a sus líderes de turno. Lo que **Beltrones** no dice es que ser independiente le sienta bien; es su manera de recordar que, aunque el PRI cambie, él permanece.



BAJO RESERVA

Intensifican protesta contra reforma judicial

:::: Nos comentan que ante la celeridad que darán los diputados para que esta semana quede listo el dictamen sobre la iniciativa de reforma judicial, los trabajadores del Poder Judicial también elevarán sus protestas en todo el país. Hoy habrá movilizaciones no sólo en la Ciudad de México sino en varias entidades, mientras que mañana el llamado es a realizar megaconcentraciones en plazas y monumentos estratégicos. En la capital federal, el lugar escogido es el Ángel de la Independencia. A eso se suman, nos hacen ver, las quejas y recursos que jueces y magistrados presentarán ante organismos internacionales. Comienza una semana movida, en la que los juzgadores intentan encontrar algún resquicio de apertura para modificaciones, mientras los legisladores oficialistas ven la aprobación a toda velocidad de la reforma simplemente como un “regalo” de despedida para su líder.

Dejan sola a Xóchitl contra la sobrerrepresentación

:::: Nos cuentan que ayer, en la presentación del juicio ciudadano ante el Tribunal Electoral que promovió **Xóchitl Gálvez** en contra de la distribución de legisladores plurinominales aprobada por el INE, brillaron por su ausencia el reelegido líder del PRI, **Alejandro Moreno**, y **Marko Cortés**, aún dirigente del PAN. Nos comentan que ellos están más ocupados en su mudanza al Senado, que les dará escaño, fuero y dieta por seis años, que en combatir la sobrerrepresentación. Ni siquiera **Jesús Zambrano**, dirigente del casi desaparecido PRD, se quiso levantar temprano en sábado.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Xóchitl Gálvez

Mordaza a la agonizante comisión de mejora educativa

:::: De los organismos autónomos que salieron a argumentar por qué no deben ser eliminados, sólo faltó la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación (Mejoredu). Mientras los responsables de Inai, IFT, Coneval, Cofece y CRE difundieron el viernes comunicados explicando cuáles son los riesgos si se aprueba su desaparición, en la Mejoredu, que en este momento está a cargo de **Silvia Valle Tépatl**, sólo hubo silencio. Nos dicen que hay un férreo control desde la Secretaría de Educación Pública para evitar que la comisión emita alguna postura que pueda resultar perjudicial para la imagen de la dependencia y en general del gobierno federal saliente.

Vivas y bendiciones de los góbers priistas a AMLO

:::: Nos comentan que mientras en la Ciudad de México los priistas critican al presidente **Andrés**



Esteban Villegas

Manuel López Obrador, la presidenta electa **Claudia Sheinbaum** y a la coalición oficialista por la sobrerrepresentación que recibieron del INE para el Congreso, en el norte andan en otra frecuencia. Nos detallan que ayer en la gira presidencial por Ciudad Lerdo, Durango, para inaugurar la segunda etapa del programa de Agua Saludable para La Laguna, los únicos dos gobernadores tricolores que quedan, **Esteban Villegas**, de Durango, y Manolo Jiménez, de Coahuila, se desvivieron en halagos para los visitantes, y le dijeron al mandatario saliente que se va a quedar en los corazones de la gente y don Esteban hasta le deseo que Dios lo bendiga.



EDITORIAL

Chalco: misma crisis, nueva fase

Después de 23 días, la anegación de aguas negras comenzó a ceder en las colonias Jacalones y Culturas de México del municipio de Chalco, por lo que personal del Ejército inició el programa de limpieza y desinfección de calles, casas, comercios y otros inmuebles que por fin se encuentran libres de líquido. De acuerdo con la Comisión del Agua del estado de México, durante la tarde de ayer ya sólo faltaba liberar uno de los tres taponos de basura que obstruían el colector Solidaridad, principal red de desagüe de aguas residuales de la región.

Sin duda constituye un motivo de alivio para los residentes volver a pisar en firme después de más de tres semanas en que sus vidas se vieron interrumpidas y su salud amenazada por la inundación que este año fue de mucha mayor gravedad de lo que es lamentablemente cotidiano en ésta y otras demarcaciones del oriente mexiquense.

Sin embargo, está claro que el fin del anegamiento no marca un regreso a la normalidad, sino una nueva y quizá incluso más desafiante fase de la crisis: de manera urgente, deben

reforzarse las medidas de higiene, salubridad y atención médica a fin de controlar la propagación de enfermedades dermatológicas, gastrointestinales, respiratorias y de otro tipo que surgen debido al contacto con agentes contaminantes. Además, será imperativo brindar asistencia económica a los centenares de familias que durante la inundación perdieron todo el menaje de sus hogares, así como ropa y otros objetos personales, incluidas, en muchos casos, las herramientas y materiales con que se ganaban la vida.

Con todo, es evidente que la tarea más importante reside en adoptar todas las medidas necesarias para evitar de manera definitiva la repetición de la catástrofe. Ello pasa por acelerar las obras del nuevo colector, el cual ha de contar con especificaciones técnicas adecuadas para manejar el volumen de líquido que todos los días atraviesa el valle de Chalco.

Si, como afirmó la gobernadora Delfina Gómez, la principal causa del anegamiento fue la incorrecta manipulación de residuos sólidos (los cuales generaron un taponamiento de 110 metros con 500 toneladas de basura), entonces será necesario tanto mejorar los servicios

de recolección y disposición de desechos como concientizar a la población acerca del riesgo de arrojar la basura a la vía pública o a los cursos de agua.

Por último, es importante considerar que las dos colonias afectadas y muchas otras del oriente de la zona metropolitana del valle de México se encuentran asentadas en terrenos bajos que originalmente constituían cuencas lacustres, por lo que están expuestas de modo permanente al riesgo de desbordamientos. Las autoridades no pueden dejar a los ciudadanos a su suerte, sino que deben implementar programas urbanísticos integrales tanto para la mitigación de las amenazas como para ofrecer opciones de vivienda asequible en áreas idóneas.

En las fases venideras, las autoridades locales están obligadas a dejar atrás sus actitudes omisas y su indiferencia ante el sufrimiento de los damnificados. Funcionarios y gobernantes deben sensibilizarse ante las pérdidas de ciudadanos que ya se encuentran entre los más marginados de la metrópolis y con quienes existe una incuestionable deuda de justicia social.





Sacapuntas

LA LUPA, EN SINALOA



**RUBÉN
ROCHA**

► Hay que estar atentos a lo que suceda este domingo en el estado de Sinaloa, porque, nos aseguran, podría haber más información sobre el supuesto secuestro a **Ismael El Mayo Zambada** y el asesinato de **Héctor Melesio Cuén**, pues el gobernador de la entidad, **Rubén Rocha Moya**, estará en el mismo evento del presidente **Andrés Manuel López Obrador** y la mandataria electa, **Claudia Sheinbaum Pardo**, quienes continúan en su gira conjunta por aquellos lugares.



**ESTEBAN
VILLEGAS**

CUANDO VEAS
LAS BARBAS...

► Mientras el gobernador de Durango, **Esteban Villegas**, llenaba de elogios a **AMLO** por terminar el proyecto *Agua Saludable para la Laguna*, reportes de inteligencia colocaban a su entidad como refugio de escisiones del *Cártel de Sinaloa*. Parece que Villegas sólo se hace de la vista gorda. No le vaya a pasar lo que a su vecino.



**RICARDO
MONREAL**

REFORMAS,
LA PRIORIDAD

► La misión está clara desde el primer momento de la nueva legislatura: discutir y aprobar las reformas de **López Obrador**. La gran protagonista será la Reforma al Poder Judicial, adelantó **Ricardo Monreal**, quien se prevé sea el coordinador del Grupo Parlamentario de Morena en San Lázaro.



**NAPOLEÓN
GÓMEZ
URRUTÍA**

MÁS POR LOS
TRABAJADORES

► A propósito de tareas legislativas, el líder minero, **Napoleón Gómez Urrutia**, afirmó que otra de las prioridades es la iniciativa que avala la reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas, y la que aumenta a 30 días el aguinaldo de los trabajadores de México.



**RICARDO
ANAYA**

VUELVE ANAYA

► Con "un ánimo gigantesco de servir al país desde el Senado" se dejó ver el exaspirante presidencial **Ricardo Anaya** en su registro como senador plurinominal. "Todo en orden, muy contento", dijo en una breve intervención, luego de estar exiliado los últimos seis años en Estados Unidos.



**MANLIO FABIO
BELTRONES**

EXHORTO

► Confía **Manlio Fabio Beltrones** en que la oposición trabajará responsablemente su papel en el Congreso y no cederá ante la necesidad de Morena de tener la mayoría calificada en el Senado. Espera que ni el PRI, PAN o PRD otorguen su escaño a la bancada guinda, pues van por acuerdos, no por caprichos.



**LORETTA
ORTIZ**

QUESTIONAMIENTOS

► Durante uno de los tantos foros de la tan mencionada Reforma al Poder Judicial, la ministra de la SCJN, **Loretta Ortiz Ahlf**, se vio en un momento complicado al ser increpada en un evento, pues la llamaron mentirosa y la acusaron de defender los intereses de Morena, no así los de la ciudadanía.





*Mamá gallina le dijo al pollito:
 “¡No sabes los sacrificios que
 hice por ti! ¡Cuando naciste
 me costaste un huevo!”...*

Un concurso

Don Chinguetas es un marido dado a devaneos eróticos. Cierta día doña Macalota, su mujer, se estaba duchando cuando entró al baño la joven y linda mucama de la casa sin llevar encima otra prenda más que la cinta de seda roja que engalanaba su trenza. “¿Qué haces aquí, María Candelaria?” –le preguntó molesta doña Macalota. Aturrullada contestó la muchacha: “Perdone la señora. Es que creí que el que se estaba bañando era el señor”... En mis clases de Derecho Mercantil aprendí que en el comercio hay dos clases de dolo: el *dolus bonus* y el *dolus malus*. Hay dolo bueno cuando el comerciante anuncia, por ejemplo: “¡Mil cobijas a mitad de precio!”, y sólo tiene en existencia 100. Hay dolo malo cuando dice que una cobija es de pura lana virgen y en verdad es de alguna fibra sintética de reputación dudosa. Pues bien: ni el dolo bueno ni el malo habían funcionado en el caso de la empresa “Dión Zebaras” S.A., fabricante de camisas. Las ventas estaban por los suelos; la producción se acumulaba en la bodega sin esperanza alguna de salir. El dueño de la negociación llamó a los dos vendedores que tenía y los exhortó con frases sacadas de los libros de superación a mejorar su desempe-

ño. Les dijo, entre otras cosas, que fueran águilas y no gallinas. Extraña incitación es ésa, pues las águilas sirven sólo para adornar escudos y banderas, y en cambio las gallinas son de gran utilidad para el humano género, ya que le aportan pollos, huevos, y en el caso de México, su propia carne para hacer caldos o moles. Seguidamente el propietario de la empresa les anunció a los dos agentes que haría un concurso entre ellos. El que tuviera el primer lugar en ventas se ganaría una noche de sexo. Preguntó uno: “Y ¿qué será del otro?”. Respondió el de la camisería: “El otro

deberá proporcionar la noche de sexo”... En una fiesta se conocieron dos de las invitadas, y entablaron ahí íntima plática. Le confió una a la otra: “Cometí el error de casarme tres veces”. Confesó la otra: “Yo cometí tres errores sin casarme”... Sir Galahad se marchaba a la Cruzada. Llamó a su fiel amigo, sir Grandprat, y le entregó una llave. “Es la del cinturón de castidad de mi esposa –le dijo emocionado–. Sólo a ti, leal compañero, puedo confiar el cuidado de su pureza y su virtud”. Con igual emoción sir Grandprat recibió la llave, y le juró al caballero que velaría por la integridad de su dama como si fuera la suya propia. Apenas el valeroso

adalid había cabalgado un par de leguas cuando a todo galope lo alcanzó sir Grandprat y le dijo: “¡Me diste la llave equivocada!”... Ya conocemos a Meñico Maldotado. Es un joven varón con quien natura se mostró avarienta al repartir los dones de entropierna. Esa cortedad no le impidió desposar a Pirulina, muchacha sabidora. En la noche de bodas ella lo vio por vez primera al natural, y comentó: “Ahora entiendo por qué siempre me dijiste que debía aprender a disfrutar las pequeñas cosas de la vida”... La señorita Himenia, célibe otoñal, invitó a merendar en su casa a don Añillo, señor también de muchos calendarios. En el curso de la visita, terminado el pisolabis de pastelillos con rompope, sucedió algo que hizo decir a la anfitriona: “No sabía, amigo mío, que fuera usted tan atrevido. ¡Mire que tocarme ahí!”. Respondió el visitante: “Yo tampoco lo sabía, señorita, hasta que se sentó usted arriba de mi mano”... El niño le preguntó a su padre: “¿Eres astronauta?”. Al señor le extrañó la interrogante y preguntó a su vez: “¿Por qué piensas que soy astronauta?”. Explicó el pequeño: “Porque oí que mi mami le dijo al vecino del 14: ‘No te preocupes. Mi marido no se enterará. Siempre está en la luna’”... FIN.



Agenda ciudadana

Un final que no lo es

LORENZO MEYER

En vísperas del final anunciado no sólo de su gobierno sino de su papel como líder en activo de un movimiento político —y al margen del juicio que cada quien haga sobre la naturaleza del largo e improbable, por accidentado, camino que debió recorrer el presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) para llegar a donde llegó— es claro que la trayectoria del singular político tabasqueño es realmente excepcional y que, finalmente, logró lo que buscó: empujar hacia la izquierda el desarrollo democrático del sistema político mexicano y, en el proceso, dejar una profunda huella personal.

Lo improbable de AMLO y del lopezobradorismo está en el principio mismo. El joven AMLO sin lazos y recursos económicos familiares que le sirvieran de apoyo a su proyecto tuvo que construirlos desde los cimientos, conoció desde dentro al PRI local y al final de los '80 tomó una decisión personal crucial: rechazar la oferta de ser oficial mayor del gobierno tabasqueño para insertarse de lleno en la oposición democrática, pacífica y de izquierda encabezada por Cuauhtémoc Cárdenas. De sus esfuerzos y fracasos como opositor en Tabasco primero y a nivel nacional después aprendió a exponer con éxito el Talón de Aquiles del sistema priista: la corrupción de un sistema que disponía de recursos materiales y políticos legales e ilegales en abundancia, pero con un notorio y creciente déficit de legitimidad.

La tenacidad, imaginación, y sensibilidad política de AMLO combinadas con un discurso comprensible y una conducta política y personal congruente terminaron por hacerlo un líder efectivo y carismático. Sus interminables recorridos por toda la geografía mexicana y a ras del suelo le dieron un conocimiento excepcional del país, pero también llevaron a que el país tomara nota del líder y de su proyecto: la "reconstrucción nacional" a partir de una propuesta: "por el bien de todos, primero los pobres". Al final, ese político que vino del sur profundo logró sin recurrir a la violencia generar una movilización que abrió la posibilidad de un cambio de régimen dentro de una institucionalidad diseñada para lo opuesto, para mantener un estatus quo conservador y cuya divisa implícita era "por el bien de los pocos, primero las grandes concentraciones de la riqueza".

Quizá la toma del control del gobierno por el lopezobradorismo en 2018 por la vía democrática cogió por sorpresa a una oligarquía acostumbrada a que la clase política simplemente gestionara sin cuestionar la buena marcha de sus intereses. Quizá también esos intereses confiaron en que el poder norteamericano se encargaría de interferir con el proyecto de la izquierda política que Washington sí está intentando, pero la interferencia directa, pero lo está haciendo al final del sexenio y tras la reafirmación del respaldo masivo en las urnas a la continuidad de la 4T.

El resultado de la elección del 2 junio fue la culminación de los afanes de AMLO. En principio él saldrá del centro del escenario político en unas semanas, pero la 4ª Transformación se quedará. La presidenta electa Claudia Sheinbaum y el partido del lopezobradorismo

triumfaron de manera arrolladora en la elección que decidió el futuro inmediato del país justamente por haber hecho explícito su compromiso de continuar el cambio de régimen político. Es claro que ese cambio aún tiene mucho camino por recorrer y obstáculos mayores que superar antes de poder proclamar que se alcanzaron los objetivos. Visto así, la conclusión del sexenio encabezado por el personaje de Tepetitán no sería realmente un final sino el inicio de un proceso de plazo largo. ●

[https://lorenzomeyercossio.com/
contacto@lorenzomeyercossio.com](https://lorenzomeyercossio.com/contacto@lorenzomeyercossio.com)





Un día en el juzgado

Pudieron ser dos horas, pero terminaron por ser ocho. “Vas a salir de ahí mentando madres”, me advirtió alguien que frecuenta los juzgados civiles del tribunal de la Ciudad. Pero cuando pude salir, ya había pasado el estado de enojo: sentía como si me hubieran quitado las ganas de vivir...

Porque esa es la sensación que generan las oficinas del Poder Judicial local, donde al cabo de un rato uno se siente en un laberinto kafkiano donde nada tiene sentido.

Cuando me permitieron salir, después de retenerme sin poder siquiera comer —porque “si sales ya no entras”—, sin poder ir al baño —porque no se puede interrumpir la audiencia y ¡porque no hay papel! (va ya metáfora de la decadencia institucional)— sólo pensaba: ¿De qué sirve todo esto?

En ningún momento puedes realmente explicar tu posición o escuchar al otro. Si llegas hasta ahí por estar inmerso en algún tipo de conflicto, difícilmente se va a resolver. Nada que surja de ese sitio se antoja mínimamente reparador. A lo sumo se trata de que uno “se chingue” al otro, casi siempre el fuerte al débil.

En este caso, el fuerte es un grupo empresarial que me demanda por “daño moral”: tres empresas pertenecientes a un corporativo mediático, repre-

sentadas por un abogado que, lejos de mostrar alguna convicción real —por lo que sea—, simplemente sigue un procedimiento. ¿Su “solución final”? Despojarme de 15 millones que no tengo.

Los que me demandan no se tomaron la molestia de acudir, pero tú —el periodista demandado— por supuesto que debes estar, perder todo un día, someterte a un interrogatorio capcioso diseñado para equivocarte. En la prueba confesional solo puedes responder sí o no.

En lugar de emplear instrumentos tecnológicos propios del siglo XXI, debes dictarle a

una funcionaria que hace su mejor esfuerzo por transcribir unas frases que tienes que pronunciar lentamente. El procedimiento es anacrónico y absurdamente lento. Es como si en esos juzgados el tiempo no fuese más que una entidad abstracta, en lugar de vida humana.

Casi todos están de malas. Al poco tiempo lo entiendes: ¿cómo sentir gusto por un trabajo en esas condiciones? En un espacio acalorado y donde falta el aire, la jueza apenas te mira a los

ojos. O no le interesa tu existencia ni tiene tiempo de pensar en ella. Eres un número más de esa tonelada de expedientes que debe atender antes de que se le acumulen más.

Semanas antes de la audiencia, la jueza había aceptado un aberrante peritaje psicológico que solicitaron las empresas que me demandan para determinar, básicamente, si soy capaz de ejercer el periodismo. Un peritaje similar, que duró 25 horas, le fue impuesto años atrás a Sergio Aguayo por un juez del mismo tribunal. Por fortuna, esta vez un juez federal me concedió un amparo.

¿Por qué la jueza que lleva mi caso habrá aceptado una pericial a tal punto invasiva, estigmatizante y absurda?, me preguntaba antes de llegar a la audiencia. ¿Será a pedido de Rafael Guerra —el presidente del Tribunal que da línea a los jueces supuestamente autónomos— para incrementar el hostigamiento judicial en mi contra?

Así lo imaginaba, pero esa tarde, mientras observaba a la juzgadora atrapada en una montaña de papel, de pronto pensé: quizás no tuvo siquiera el tiempo suficiente para reflexionar. Quizás ella —al igual que yo— es una víctima más de este mismo sistema.

Y me pregunto: ¿No es ese poder judicial local el que deberíamos empezar a reformar, en lugar del federal, que mal que bien nos protege de sus arbitrariedades? ●

@HernanGomezB

¿No es el poder judicial local el que deberíamos empezar a reformar, en lugar del federal, que mal que bien nos protege de sus arbitrariedades?



Fábulas

Esperando a Venezuela

SABINA BERMAN

Para Esteban Disobre

¿Por qué dejaron los grandes oradores liberales de hablar del país?

Porque temían que se convirtiera en Venezuela, y dedicaron sus alientos y sus labios a prevenimos del peligro.

Se desprecuparon de los millones de pobres. Olvidaron a los truhanes de la política. Tampoco llamaron su atención los grandes océanos que desde ambos litorales abrazan a la Patria.

Fijaron sus miradas en aquel que quería convertimos en Venezuela.

El Zurdo López.

Y no distrajeron de su breve cuerpo las miradas durante seis años.

¿Por qué no festejaron que los pobres empezaron a recibir dinero? ¿Por qué no escribieron tesis doctorales al saber que el salario de los trabajadores se doblaba?

Porque lo urgente era salvarnos de volvernos Venezuela.

¿Por qué expulsaron de sus simposios sobre la Democracia a los pensadores zurdos? ¿Por qué se encerraron en sus cenas? ¿Por qué bloquearon de sus cuentas de Tuitter a los que los contradecían?

Para no distraerse del peligro de ser Venezuela.

¿Por qué pactaron con la peor calaña? ¿Por qué se sentaron a las mesas de sus enemigos? ¿Por qué inventaron hechos imaginarios? ¿Por qué perdieron el rubor ante las hipótesis y los hechos inventados?

¿Por qué, oh dioses, cerraron el Congreso?

Para impedir que la Democracia nos llevara a ser una Dictadura venezolana.

¿Por qué al llegar las elecciones no le ofrecieron a los votantes un proyecto?

Porque se abocaron de cuerpo y alma a prevenimos que Venezuela estaba a la vuelta, si ellos no ganaban.

Oh sí, Venezuela llegaría flotando por el mar y ocuparía la Patria. Millones de venezolanos desembarcarían y nos cambiarían el acento y se instalarían a dormir en nuestras camas.

—Permítame —mostraría el venezolano su pasaporte— vengo con mi familia a dormir en su cama.

¿Y por qué ahora quieren corregir lo que los electores votaron?

Porque los brutos votaron en masa por volverse Venezuela.

Ya se sabe: el pueblo es siempre

secretamente venezolano, aún si no lo sabe. El pueblo siempre desea secretamente ser siervo. El pueblo odia la libertad y la bonanza, secretamente. Y todos los caminos llevan a Roma, excepto cuando los camina el pueblo, que inevitablemente siempre llega a Caracas.

Muera el *demos* secretamente venezolano.

Oh sí, mueran los venezolanos que amenazan desde adentro a la Patria con volverla Venezuela.

Acaba el sexenio de López con lentas y pesadas campanadas de hierro, *tong tong tong*, llega el sexenio de Claudia la Zurda con repiques de campanita, *ting ting ting*, y Venezuela no llega.

Ay dolor, qué tragedia.

¿Es por eso la tristeza de los heraldos de Venezuela?

La han invocado seis largos años y no aparece.

Y sus rostros están ahora serios. Sus alientos entrecortados. Algunos ritman con los puños frases furiosas. Otros las pronuncian con aliento tembloroso.

Es que algunos han recibido por la noche las visitaciones de ángeles. Cruzan la ventana hechos de luz dorada y murmuran:

—México nunca será Venezuela. Ay, lo lamento.

Los heraldos de Venezuela despiertan de la pesadilla, se hincan a un lado de sus cama, reúnen las manos y rezan:

—Oh no, que se aparezca por fin Venezuela. Que la Patria se desplome. Que el peso valga cero. Que para comprar una hogaza de pan deba cargarse a la tienda una maleta repleta de billetes, como en Argentina.

Aún de rodillas y aún con las manos entrelazadas se preguntan:

—¿Qué será de nosotros, gran Dios, si de verdad México nunca se vuelve Venezuela?

(Se sabe de uno que se ha mudado a Venezuela, para suspender el agónico suspenso. Mejor que el miedo por dentro, Venezuela por fin afuera...) ●





INE: consejeros sepultureros...

Alteran a la 4T reclamos de EU y Canadá.

Decididos a escribir sus nombres en la historia, el pleno de los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) que, ¿dirige?, la *morenista* **Guadalupe Taddei**, con la honrosa excepción de **Claudia Zavala**, **Martín Faz** y **Jaime Rivera** —no dudaron, ahora sí que al más puro estilo de la 4T— en hacerlo en calidad de *sepultureros* de la democracia, promotores de una dictadura populista, aun cuando con ello pusieran en grave riesgo los derechos y las libertades fundamentales de la ciudadanía. Los de ellos mismos, incluso...

Tal como se previó, tras los sucesivos reclamos que en tal sentido realizara el saliente **Andrés Manuel López Obrador** y su impuesta sucesora, el Consejo General del cada vez más cuestionado instituto decidió otorgar la mayoría de las curules plurinominales —108 de 200— a distribuir y con ello la mayoría calificada, al partido del gobierno y sus *parásitos* aliados del Verde Ecologista y del Trabajo, ignorando de paso, no sólo la reiterada exigencia de equidad y proporcionalidad conforme a resultados electorales del frente opositor constituido por Acción Nacional, el Revolucionario Institucional y, el prácticamente extinto, de la Revolución Democrática, sino también, toda suerte de planteamientos que hicieran representantes del sector privado, del ámbito académico y universitario, de analistas, igual que encumbrados prelados de la iglesia y otros credos, entre otros.

Hablamos se entiende, del generoso “obsequio” de la sobrerepresentación que, apenas asumir la LXVI Legislatura, permitirá al autócrata de Palacio y a **Claudia Sheinbaum** definir prácticamente a su personalísimo saber y entender qué reformas legales serán aprobadas en la Cámara de Diputados y más grave aún, cambios a la Constitución, que, más tarde que temprano, si se quiere, terminarán por modificar el (ahora) desfalleciente régimen democrático, para dar paso y aliento a la construcción de un gobierno de corte (*cuasi*) autocrático, cada vez más parecido a las dictaduras de Cuba, Nicaragua, Venezuela y más que proliferan ahora en el subcontinente...

Es verdad y hay que decirlo, que la decisión de los *sepultureros* del INE deberá superar aún la “aduanas” que, para la imposición de sus absurdas resoluciones, pudiera representar el TEPJF, que encabeza **Mónica Aralí Soto**, aunque, a fuerza de ser sinceros, no parece ser mucho lo que puede esperarse en defensa de la democracia y los derechos ahora en entredicho de parte del mismo.

Al tiempo entonces...



ASTERISCOS

* Luego de seis años y en el marco de su despedida del gobierno en Querétaro capital, el panista **Luis Bernardo Nava** destacó que el proyecto de innovación tecnológica BLOQUE, impulsado por él y que en algún momento se evaluó entregarlo a una empresa privada, seguirá bajo control exclusivo del municipio. Indicó, en su último informe, dejará finanzas sanas y con las mejores calificaciones crediticias. Bien...

* En el marco del proceso de cambio de gobierno en Morelos, **Marcelo Ebrard** anunció que el aeropuerto retomará actividades para reactivar la exportación de productos locales y además de llamar a empresarios a unirse al Portafolio de Inversión Nacional 2025, anunció que viajará a Arizona con la electa **Margarita González** para negociar un acuerdo para la fabricación de microchips, lo que redundaría en la creación de nuevos empleos...

Veámonos aquí mañana con otro asunto *De naturaleza política*.

Si se quiere,
terminarán
por modificar
el (ahora)
desfalleciente
régimen
democrático.

